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许海峰既是高官，也是本报的老朋友，无论怎

么忙碌，对于本报记者采访的要求他都会尽量满足。

话金牌：早已捐给博物馆

据许海峰透露，2008年北京奥运会开幕式，事实上组委会最先找到他点燃主火

炬。“组委会要求在开幕前一个半月每天凌晨1时至3时训练。由于要带现代五项备

战奥运会，我根本无法正常去练，开幕式前一个月我主动退出，改为跑进鸟巢的第一

棒。”

至于洛杉矶奥运会上夺得的那枚金牌，许海峰表示，“1984年10月，我就把那枚金

牌捐给了中国革命博物馆，也就是现在的国家博物馆。不少人说我傻，那枚金牌在

1984年拿去拍卖能卖不少钱。但我想那金牌属于国家，放在博物馆观看的人更多，而

且比放家里安全。”

许海峰说：“什么首金啊、‘零的突破’啊，别太当回事儿，不过是时机比较好，正好

拿的金牌是那届奥运会的第一块，又是中国的第一块，假如换成别的项目拿金牌，这

个荣誉就是别人的。”

说目标：为了伦敦奥运会

对于中国现代五项项目的现状，许海峰显得颇为无奈，他表示，国内从事该项目

的人太少，国家队面临“人才荒”。

许海峰对记者说：“现代五项项目出成绩难度大、投资大、全运会金牌设置少。

2004年，国内在册的现代五项运动员有80多人，到了2009年，增加到180多人。但对

于国家队来说，可选的人还是太少了。”

今年，现代五项国家队将面临世锦赛和亚运会的考验。对此，许海峰表示，国家队组

建就是为了2012年的伦敦奥运会，现在不是出成绩的年份。但他很关注亚运会，“在亚运

会上，主要对手是韩国队。之前的跑射联项建议，就是我们和韩国提出来的。韩国队针

对新规则的训练要早很多，在跑射联项上他们有优势，但在枪支改革上我们占便宜，因此

到了亚运会赛场，还得看临场发挥。”

叙亲情：最亏欠妻女

许海峰1985年底结的婚，现在女儿已是二十多岁的大姑娘了。

谈到妻子，许海峰一再强调：“没有她，我就不会走到今天这一步。太太文笔非常

好，可惜家庭拖累了她，都荒废了。”在许海峰眼里妻子心胸很宽广，“我当了那么长时

间的国家射击女队教练，要是她心眼小，我怎么安心工作呢？”

被亏欠的还有女儿。许海峰的女儿读书成绩非常优秀，但他就没怎么管过自己

的女儿，他从未开过一次家长会。“作为父亲，我是不合格的，我只能在生活上尽可能

给她最好的保障。这样也好，我没去开家长会，很少照料她的生活，也没有人知道她

是我的姑娘，我也不允许她对别人讲。”许海峰说。

许海峰告诉记者，他的日程已经排到了年底，不是出差就是调研。“唉，没有时间

陪她们。”许海峰充满无奈。

当坚强的桑兰把压抑的心寒公之于众，无论是当年截瘫事故确有内情，抑或只是为了退役人生的后半辈子，都令人

无比心疼。中国骄傲姚明与刘翔也因为伤病而开始思考提前退役，并开始另辟生存之道。大牌尚且如此，这难免让人

担心起运动员退役后的人生。

或许下面人的名字，很多人不曾听说；或许下面人的名字，

只在记忆中有着模糊的印象。没关系，就让我们重新认识一下

他们，认识这些为安徽乃至全国体育做出过卓越贡献的英雄，让

我们牢牢记住他们，祝福他们的退役人生平安并幸福！
本版文字 江锐

忽然想起，昔日为安徽体育立下汗马功劳的那些安徽名将们，退役后在干些什么呢？现在他们还好吗？最近，经

过记者多方走访，了解到安徽的退役名将们有的走上了领导岗位，有的成为了教练员，有的活跃在其他领域，过得还算

不错，真是为他们由衷的高兴。

代表人物：许海峰、王明星、范雪萍、蔡维艳

作为中国第一枚奥运会金牌获得者，参加过三届奥运

会的许海峰是我国体育史上划时代的人物。他退役后，一

直担任教练工作，培养出了多位奥运会冠军，上届奥运会

率队夺得4枚金牌后，许海峰正式换岗，担任国家体育总

局自行车击剑中心副主任，分管现代五项。

王明星参加过两届奥运会，并在1984年帮助中国女手

夺得迄今唯一一枚奥运手球奖牌。他38岁从安徽省队退

役后，开始担任省队主教练，并带队保持在国内前三名。

2006年，王明星开始担任省球类中心主任助理。

有“太极皇后”之誉的范雪萍，多次夺得武术世界冠军。退

役后曾任省武术拳击中心主任助理，现在安徽省体育局青

少年处任副调研员。

在国际和国内大赛中共获得24次冠军，l次超世界纪

录，9次破亚洲纪录，开创了中国女子撑杆跳一个时代的蔡

维艳，现在在省体育局群体处任副调研员。

代表人物：盛泽田、胡国宏、江涛、王骑兵

盛泽田连续在三届奥运会上夺得古典式摔跤铜牌。

退役后，他受命出任古典跤国家队教练组组长，随后他的

队员夺得了中国古典跤第一个世界冠军。

胡国宏参加过三届奥运会。其退役后留在省队担任

教练，现在身兼两职，既是安徽省古典跤队主教练，又是国

家古典跤队教练组成员。

有“亚洲拳王”之称的江涛曾在1996年奥运会上夺得

男子拳击91公斤第5名，那个时代这是难以想象的成绩。

退役后，他留在安徽省队担任教练，去年安徽女子拳击队

成立，其又“改性别”执教女队。

作为运动员，曾在世界大赛上夺得过亚军的击剑名将

王骑兵，退役后担任省男子重剑队主教练。后上调国家

队，担任女子重剑组助理教练，现任男子重剑组助理教练。

代表人物：陈剑虹、李忠谊、彭萍、范小平

曾有“亚洲蛙王”之称的陈剑虹参加了两届奥运会，现

执教香港特别行政区游泳队，还当选了香港2005年最佳教

练。同样参加过1984年奥运会的游泳名将李忠谊退役后去

了广东任教，几年来他们在省外精心培育出多名全国冠军。

彭萍参加过两届奥运会，并随中国女篮获得银牌。她

1995年退出国家队后赴美国学习一年。回国后随丈夫宋

涛一同前往宝岛台湾，加盟“台元纺织”打联赛。此后，他

们就一直留在台湾执教。

1994年在意大利第46届世界射击锦标赛上夺得女子

气手枪团体和运动手枪团体世界冠军的范小平，现在定居

新加坡，并与丈夫盖斌一起代表新加坡参加比赛。

代表人物：李娜、李娅、刁文元、贾平、方敏

在2000年悉尼奥运会上夺得女子双人10米跳台冠军

的李娜，退役后在中国人民大学学习，现在是一名研究

生。目前，她是央视跳水转播的“头号花旦”。今年1月，应

伦敦奥组委邀请，前往英国担任利兹大学大使。虎年伊

始，她又加盟了玲珑轮胎女子赛车队，将代表该队参加今

年的全国汽车拉力锦标赛。

李娅是2006年世锦赛女子体操团体冠军，高低杠上的

“李娅空翻”就由她的名字命名。李娅现在是一家运动康

体中心的教练。

老乒乓国手刁文元，作为援外教练先后担任意大利及

圣马力诺国家队总教练。2004年，安师大特聘他担任客座

教授，并成立了安师大刁文元乒乓球俱乐部。现在，其担

任安师大体育学院乒乓球专业教授。

武术名将贾平，退役后培养出“太极皇后”范雪萍等众

多名将。曾去日本执教和工作。2003年，贾平回到老家合

肥，现在他在经营一家风云武道馆。

与李宁、楼云同时代的体操名将方敏，退役后涉足商

场，现在已经是一名拥有美国绿卡的商界成功人士。

现在的李娜很忙。不过，一听是家乡记者，百忙之中还是抽出时间接受了记者的简

单采访。听着李娜的声音，明显感到她比从前沉稳干练了许多。

关键词：别样身份

记者：我们知道你2003年退役后成为了一名学生，那么从奥运冠军到一个普通学生，

心理上有没有转变？

李娜：没有。我觉得退役了去读书是挺快乐的一件事。其实不管你做什么，工作也

好，学习也好，你在任何一个角色里，都要认真努力去做。

记者：那你感觉跟同学的相处，和跟跳水队员的相处有哪些不一样？

李娜：跟队员在一起的话，我们可能更多会说一些跟跳水有关的事。在学校里，除了

学习以外，就会讨论学校附近的哪家饭店好吃，或者是在哪逛街买衣服又好又便宜，呵

呵。

记者：此次应伦敦奥组委邀请你前往英国担任利兹大学大使，为伦敦奥运会助力，这

与之前出国比赛的心境是否一样？

李娜：说实话这是我第一次单独出国，以前作为运动员随队到处比赛，什么事情都由

队里安排好了。在这期间，我会全方位充实自己，不虚度在利兹大学的时光。

关键词：钟爱跳水

记者：你的父母曾是原安徽省田径队的运动员，是不是他们的影响让你选择了体育？

李娜：在体育世家，自然有点运动天赋，呵呵。我是一个跟水特别有缘的人。小时候

我最爱在水盆里洗澡了。两岁那年，父母第一次带我去游泳馆，从没学过游泳的我竟然

趁爸妈不注意自己跳进了水里。当父亲把我捞上来时，我浑身湿透了，可一点也不害怕。

记者：那你是从什么时候开始系统进行这方面训练的？

李娜：我是4岁开始练的，当时在合肥的体校练习技巧，9岁才到北京练的跳水，当时

安徽没有跳水项目。

记者：到北京之后，当时训练最痛苦的是什么？

李娜：我记得刚开始教练让我做身体素质训练，因为我的体能不太好，力量比较差，

那时我跑步、做计时空翻都带着沙袋。

记者：现在回想起来，十多年的跳水生涯中，有没有一些事情非常难忘？

李娜：首先是我悉尼奥运会夺冠那一瞬间，那是下了领奖台后回味的，站在台上脑子

里一片空白。还有就是2001年的全运会，那时面对国内高手，特别想证明自己还有实

力。最后，从1998年到2004年，我拿了连续六年全国跳台单人冠军，很自豪。

关键词：安徽首棒

记者：2008年的奥运火炬传递，你是安徽的第一棒火炬手，这是一个非常高的荣誉。

李娜：当时海南那边希望我去跑，那毕竟是境内第一站，后来我也有想去北京进

行火炬传递，北京算我第二故乡。但我还是更想念自己的第一故乡安徽，而且父母、

家里的很多人都在安徽。所以当后来父亲告诉我跑安徽第一棒的时候，真是感到特

别荣耀。
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